

REVISTAS

AMERICAN JOURNAL OF INTERNATIONAL LAW

Washington

Vol. 77, núm. 4, 1983

ODA, S.: *Fisheries under the UN Convention on the Law of the Sea*. («La Pesca bajo la Convención de Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar»), páginas 739-755.

Este artículo, simplemente, refleja algunas de las impresiones del autor respecto a las provisiones de la Convención, afirmando que algunas dudas surgirán al aplicar el régimen pesquero introducido por aquélla, así como la nueva maquinaria creada para la resolución de disputas en la materia.

NAFZIGER, J. A. R.: *The General Admission of aliens under International Law* («La admisión general de extranjeros bajo el Derecho Internacional»), pp. 804-847.

Debido a propósitos analíticos, en primer lugar se examina la formulación global de que un Estado, salvo ciertas restricciones, tiene el derecho a excluir a cualquier extranjero. Seguidamente, se estudian en profundidad las migraciones permanentes y, tangencialmente, las clases transitorias de extranjeros como diplomáticos, visitantes, estudiantes, etc.

Finalmente, se concede especial atención a la situación de los refugiados y los apátridas.

M. S.

AUSSEN-POLITIK

(Edición inglesa)

Hamburgo

Vol. 35, núm. 2, 1984

APEL, H.: *The SPD Remains Firmly Committed to NATO* («El SPD firmemente a favor de la OTAN»), pp. 140-147.

A pesar de varias tendencias manifestadas sobre todo en noviembre de 1983 en la RFA en relación con la instalación de euromisiles en su territorio, el Partido Socialdemócrata (SPD) se ha mostrado con toda claridad y de una manera permanente a favor de la OTAN.

FRITSCH-BOURNAZEL, R.: *France and Its German Neighbor 1944-1984* («Francia y su vecino alemán, 1944-1984»), pp. 148-158.

Alemania necesita Europa y Europa necesita Alemania. En este caso, la cooperación franco-alemana favorece a la integración europea. Cada país tiene problemas particulares y, sin embargo, ello no impide que se trate de una cuestión que atañe a todos.

I. D.

REVISTAS

*BLAETTER FUER DEUTSCHE UND
INTERNATIONALE POLITIK*

Koeln-Colonia

Año 29, núm. 4, 1984

HOFKIRCHNER, W.: *Die militaerische
Reaktion der Sowjetunion...* («La reac-
ción militar de la URSS»), pp. 396-409.

Se trata de la reacción a la instalación
de los misiles norteamericanos en Euro-
pa. Profundo análisis de la cuestión plan-
teada. La URSS podría verse obligada a
proseguir su carrera armamentista para
impedir que el adversario se adelantara
en este sentido.

I. D.

COMERCIO EXTERIOR

México

Vol. 33, núm. 11, 1983

BOGDANOWITZ-BINDERT, Christine: *Res-
tructuración de la deuda externa: La
perspectiva del deudor*, pp. 987-990.

El trabajo se inicia con una descripción
de la crisis financiera de 1982. Se revisan
después las enseñanzas derivadas de la
primera fase de las reestructuraciones y
se exploran, finalmente, algunas de las
posibilidades que ofrece el futuro a los
países prestatarios.

Vol. 34, núm. 1, 1984

BANCO DE MÉXICO: *Carta de Intención
con el FMI*, pp. 89-92.

Se reproduce el texto íntegro de la
Carta de Intención que el Gobierno de
México envió en enero al FMI. En la
misma se actualizan los propósitos oficia-
les en materia de política económica pa-

ra el segundo año de Instrumentación
del Programa inmediato de Reordena-
ción Económica.

CERRO, J. A.: *Hacia un nuevo convenio
internacional del azúcar*, pp. 93-101.

El autor analiza brevemente la dinámi-
ca de los mercados azucareros y el meca-
nismo de funcionamiento del convenio
de 1977. Asimismo, como antecedente de
las características que podría tener un
nuevo convenio, expone la situación azu-
carera de los principales países importa-
dores y las propuestas que ha hecho la
CEE y la propia Oficina Internacional
del Azúcar.

M. S.

EINHEIT

Berlín-Este

Año 39, núm. 3, 1984

SCHUMACHER, H.: *Der Kampf der Ko-
mintern für Frieden und Sozialismus*
(«La lucha de la Internacional Comu-
nista por la paz y el socialismo»), pp.
234-238.

Fundada por Lenin hace sesenta y cin-
co años, dicha Internacional aportaría
una contribución invaluable al desarro-
llo comunista a nivel internacional. Por
supuesto, encabezaría la lucha por la paz
en aquella época y contra la guerra como
parte integrante de la confrontación con
el imperialismo.

Año 39, núm. 4, 1984

LOESDAU, A., y LOZEK, G.: *Die Totalita-
rismus-Doktrin als Grundelement anti-
kommunistischer Geschichtsklitterung*
(«La doctrina del totalitarismo como

elemento fundamental de la manipulación anticomunista de la historia», pp. 357-363.

Se trataría de un esquema determinante de la actual falsificación anticomunista de la historia. Sería la propaganda de cruzada anticomunista constituyendo el principal punto de vista ideológico de apoyo a la mentira en cuanto a la supuesta amenaza del Este. Es la idea de Reagan de que el comunismo es la causa de todos los males.

I. D.

EUROPA ARCHIV

Bonn

Año 38, núm. 23, 1983

BRUNNER, E.: *Das KSZE-Folgetreffen von Madrid aus der Sicht der neutralen Schweiz* («La ronda de Madrid de la CSCE vista por la Suiza neutral»), pp. 723-728.

A pesar de Afganistán, Polonia y el derribo del avión surcoreano, la conclusión de dicha ronda es un hecho positivo. En cuanto a las obligaciones mutuas, sobre todo en el campo de los derechos humanos, los resultados son nulos. Además, la politización de las relaciones internacionales pasa del sistema bilateral al multilateral.

Año 38, núm. 24, 1983

MEISSNER, B.: *Die Sowjetunion unter Andropov* («La URSS bajo Andropov»), pp. 747-756.

Como consecuencia de la crisis económica surgida bajo Breshnev, Andropov, sin romper la continuidad introduce algunos cambios en la cumbre del PCUS y del Estado. Aumenta la influencia de los militares y se acentúa el aspecto ideológico

co en la vida soviética. En la política exterior se pretende renunciar a la «exportación de la Revolución».

Año 39, núm. 1, 1984

TSIM, T. L.: *Blick auf 1997: Pekings Strategie in der Hongkong-Frage* («Ojeada sobre el año 1997: estrategia de Pekín en la cuestión de Hong-Kong»), pp. 23-30.

A partir de 1997, Hong-Kong pasaría bajo la soberanía de Pekín. Entonces, ¿cómo convencer a la población para que se quedara? Parece que China piensa en conceder cinco años para que los habitantes de Hong-Kong decidieran sobre su propio destino. Quedarse o irse.

Año 29, núm. 2, 1984

STALMANN, H.: *Die Zukunft der Europäischen Gemeinschaft nach dem Fehlschlag von Athen* («El futuro de la CE después del fracaso de Atenas»), pp. 35-42.

El fracaso de Atenas —diciembre 1983— no preocupa seriamente a nadie. Su imagen sigue deteriorada y no pasa nada. Se estudia, en esta relación, el fallo del Consejo de Europa, falta de directrices políticas, diferencias respecto a la estructura de la Comunidad, revisión y ampliación de la política común, compromiso, etc.

Año 39, núm. 3, 1984

BIRNBAUM, K. E.: *Friedenssicherung, atomare Bedrohung und öffentliche Meinung* («Fortalecimiento de la paz, amenaza nuclear y opinión pública»), pp. 71-80.

Hay varios fenómenos: fines de los movimientos pacifistas; en busca de un mo-

us vivendi entre Este-Oeste; autonomización de Europa occidental; desnuclearización de la defensa y una política de seguridad capaz de llegar a un consenso.

Año 39, núm. 4, 1984

SCHOEPFLIN, G.: *Die Reformfähigkeit von Sowjetsystemen: ist Ungarn ein Modell?* («La capacidad de reforma de los sistemas soviéticos: Hungría ¿un modelo?»), pp. 111-118.

En las décadas 70 y 80 se ha creado uno de los más fabulosos mitos, generosamente difundido por la prensa occidental con el correspondiente apoyo de las autoridades de Budapest, sobre un sistema liberal comunista de reforma en Hungría... Formalismo es una cosa y realismo otra.

Año 39, núm. 5, 1984

DOMINGUEZ, J. I.: *Die Politik Kubas gegenüber Mittelamerika und der Karibik* («La política de Cuba frente a América Central y al Caribe»), pp. 136-144.

Las experiencias del activismo cubano frente a sus vecinos durante los últimos veinticinco años dan a entender que Cuba ejerce en aquella subregión una influencia internacional; sin embargo, y lo que pasa, no constituye un factor decisivo.

Año 39, núm. 6, 1984

LANGE, P. H.: *Die sowjetische Militärdoktrin und der Westen* («La doctrina militar soviética y el Oeste»), pp. 179-186.

Confrontación de las fuentes soviéticas al respecto de los años 60 y las actuales. Aunque exista cierta continuidad doctrinal, también es cierto que hay algunas diferencias en cuanto a enfocar la realidad internacional. Ultimamente, la tesis del alemán Clausewitz, según la cual la

guerra es continuación de la política con otros medios, es inaceptable para los soviéticos.

Año 39, núm. 7, 1984

EHMKE, H.: *Eine Politik zur Selbstbehauptung Europas* («Una política de autoafirmación de Europa»), pp. 195-204.

¿Conflicto entre el Viejo y el Nuevo Mundo? Eso parece. Se estudian los diferentes puntos de vista: divergencias entre Europa y USA; cuestión de alianza y su estructura-interdependencia y factores institucionales; necesidad de continuidad de la política de alianza; alianza defensiva regional.

NISHIHARA, M.: *Die Rolle Japans im Pazifischen Raum* («El papel del Japón en la zona del Pacífico»), pp. 215-224.

También el Pacífico está amenazado por el expansionismo soviético. El interés del Japón consiste en formar una coalición informal en la que podrían participar la China continental (a pesar del régimen comunista), EE. UU., Canadá, Japón, Corea del Sur, Taiwán, Estados de la Seato, Australia, Nueva Zelanda.

I. D.

FOREIGN AFFAIRS

Washington

Vol. 62, núm. 2, 1983/84

NEUMANN, R. G.: *Assad and the future of Middle East* («Assad y el futuro de Oriente Medio»), pp. 238-256.

Las consecuencias de la invasión israelí del Líbano en 1982, han cambiado completamente el alcance de las relaciones de poder en la región, permitiendo a Siria salir del aislamiento y la humillación y

adquirir un significativo papel en el proceso diplomático a llevar a cabo en Oriente Medio.

cualquier intento de Naciones Unidas por iniciar las conversaciones de paz parece infructuoso.

M. S.

SAGAN, C.: *Nuclear War and climatic catastrophe: Some policy implications* («Guerra Nuclear y Catástrofe climatológica: Algunas implicaciones políticas»), pp. 257-292.

El autor explora las estrategias posibles y las implicaciones políticas de los nuevos descubrimientos, que se agrupan en torno a una conclusión unánime: la necesidad de la reducción global del arsenal nuclear, pues éste podría convincentemente, en caso de conflicto, causar una catástrofe climatológica y una devastación biológica en cascada.

KARIS, T. G.: *Revolution in the making: Black politics in South Africa* («Preparando la revolución: La política negra en África del Sur»), pp. 378-406.

El artículo se centra en las consecuencias que se derivan de la importancia adquirida por el Congreso Nacional Africano (ANC); examinando las diversas etapas de la historia de la mencionada organización, y sus conexiones con respecto a la Unión Soviética, en particular, y otros países, en general.

MAHBUBANI, K.: *The Kampuchean Problem: A Southeast Asian Perception* («El problema de Kampuchea: una imagen del sudeste asiático»), pp. 407-425.

Cinco años después de la invasión, Vietnam sigue manteniendo un estrecho control sobre Kampuchea, mostrando con ello su desinterés tanto por la retirada militar como por el establecimiento de un compromiso político. Por tanto,

FORO INTERNACIONAL

México

Vol. XXIII, núm. 3 (91), 1983

WZONCZEK, M. S.: *El futuro de las relaciones chino-soviéticas y su probable impacto global*, pp. 229-241.

Se sostiene en este ensayo que un ajuste en las relaciones chino-soviéticas es altamente probable, y si tiene lugar afectará profundamente no sólo a los grandes actores del juego global del poder, incluyendo EE UU, Europa occidental y Japón, sino a las relaciones estratégicas, políticas y económicas entre ellos.

HERRERA LASSO, L.: *Crecimiento económico, gasto militar, industria armamentista y transferencia de armas en América Latina*», pp. 242-265.

Se considera como objeto de estudio la importancia y significado del gasto militar en América Latina, pues el mismo puede resultar un ejercicio útil para entender y prever la dinámica del gasto armamentista en la región.

ROUQUIÉ, A.: *Cuba en las relaciones internacionales: primeros papeles y vulnerabilidad*, pp. 305-315.

El trabajo no pretende estudiar la política exterior cubana, desde el contexto de su dependencia externa, sino de apreciar a través de los móviles de su diplomacia, los mecanismos de la inserción internacional de Cuba, para así evaluar las posibilidades de su futura evolución.

M. S.

INTERNATIONAL AFFAIRS

Londres

Vol. 59, núm. 2, 1983

HURRELL, A.: *The politics of South Atlantic Security: A Survey of proposals for a South Atlantic Treaty Organization* («La política de Seguridad del Atlántico Sur: Un estudio de las propuestas para una Organización del Tratado del Atlántico Sur»), pp. 179-194.

Intento de poner en conexión los intereses occidentales en la zona del Atlántico Sur, con los intereses y expectativas de los principales países latinoamericanos, particularmente, Argentina y Brasil. Así, el artículo examina dichos intereses y presenta una amplia visión de los elementos más destacados del rompecabezas que es dicha región.

PEARSONS, F. S.: *The question of control in British Defense Sales Policy* («La cuestión del control en la política británica de venta de armamentos»), pp. 211-238.

En este ensayo la cuestión de quién controla la venta de armas y con qué propósitos se realiza, es examinada tomando como ejemplo el caso británico. Se observan, en consecuencia, los controles y las presiones a las que el Gobierno británico debe hacer frente.

CHANG PAO-MING *Some reflections on the Sino-Vietnamese conflict over Kampuchea* («Algunas reflexiones sobre el conflicto chino-vietnamita en Kampuchea»), pp. 381-390.

Análisis de la creciente complejidad del conflicto de Kampuchea que enfrenta a

China y Vietnam, tanto desde el punto de vista de sus implicaciones a largo plazo como de las consecuencias diplomáticas y militares que puede tener en otros países del sudeste asiático.

Vol. 59, núm. 4, 1983

EL AZHARY, M. S.: *The attitudes of the superpowers towards the Gulf War* («Las actitudes de las superpotencias respecto a la Guerra del Golfo Pérsico»), pp. 609-621.

El trabajo se centra en las relaciones de EE UU y la URSS con respecto a Irán e Irak y en el impacto de las mismas en el curso de la contienda. Asimismo, se revisan los intereses de las superpotencias en la guerra, sus acciones diplomáticas y militares en el curso del conflicto, y sus pérdidas y ganancias en términos de influencia con los dos contendientes, en particular, y en toda la región, en general.

WEISS, T. G.: *The United Nations Conference on the Least Developed Countries: The relevance of conference diplomacy in Paris for international negotiations* («La Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Países Menos Desarrollados; La Aplicabilidad de la Diplomacia de Conferencia en París para las negociaciones internacionales»), pp. 650-676.

La hipótesis de trabajo de este estudio es que la terminación de la Conferencia de las NNUU sobre los Países Menos Desarrollados (UNCLDC) reflejó, no sólo la especificidad del tema en debate, sino el particular contexto administrativo y burocrático en el que la misma tuvo lugar.

INTERNATIONAL AFFAIRS

Moscow

Núm. 1, 1984

Great Mission of Existing Socialism
(«Gran misión del socialismo actual»),
pp. 3-11.

Según Lenin, el desarme es el ideal del socialismo. Por tanto, los esfuerzos de la URSS y otros Estados socialistas son cada vez más importantes en cuanto a la conservación de la paz mundial y al desarme. Tal como se ha planteado esta cuestión en los Congresos 24, 25 y 26 del PCUS.

ANILLO CAPOTE, R.: *25 Years of the Cuban Revolution* («25 años de la Revolución cubana»), pp. 20-22 y 109.

El embajador cubano en la URSS arguye que con la cooperación y ayuda de los soviéticos Cuba está construyendo y defendiendo el socialismo. Dado este presupuesto, se está preparando la transición hacia la construcción de una sociedad comunista en Cuba, de acuerdo con el primer y segundo Congreso de su PC.

DZASOKHOV, A.: *Developing Countries: A New Stage in the Struggle for Peace and Social Progress* («Países desarrollados: una nueva etapa en la lucha por la paz y el progreso social»), pp. 29-36.

La Administración de Washington y sus aliados imperialistas continúan con su política de agresión fomentando altas tensiones internacionales e insistiendo en el hegemonismo y dictadura. Este hecho se refleja sobre todo en su política frente a los países de Asia, Africa y América Latina.

TOLKUNOV, L.: *Ideological Struggle and Peaceful Coexistence Today* («Lucha ideológica y coexistencia pacífica hoy día»), pp. 64-75.

Mientras existan los dos sistemas sociales antagónicos, el socialismo y el capitalismo, la confrontación ideológica es un fenómeno inevitable. Esta confrontación gira en torno al problema de la guerra y de la paz. Las armas nucleares amenazan con autodestrucción de la Humanidad.

Núm. 2, 1984

MENSHIKOV, S.: *Militarism and World Politics Today* («Militarismo y actual política mundial»), pp. 16-25.

Es ilusorio creer que las contradicciones internas en los círculos dominantes de los Estados imperialistas puedan frenar el militarismo. Eso es posible sólo mediante la unión de todas las fuerzas antiguerra, que desean vivir en paz con todos los países, incluyendo a Estados Unidos, igual que la URSS.

KODACHENKO, A.: *Newly-Free Countries — A Strategy of Independent Development* («Países recientemente libre — una estrategia de desarrollo independiente»), pp. 45-51.

El creciente movimiento de liberación nacional es uno de los objetivos más llamativos de nuestros tiempos. Los países recientemente independizados luchan contra la política imperialista de neocolonialismo, discriminación y explotación desde el punto de vista tanto político como económico. Para conseguirlo, cuentan con el apoyo del mundo socialista.

Núm. 3, 1984

Vol. 33, parte 1, 1984

AKHTAMZYAN, A.: *The USSR in World Relations* («La URSS en las relaciones mundiales»), pp. 19-28 y 72.

Hace sesenta años, la URSS ha sido reconocida por la mayoría de los países. Desde entonces, el primer Estado socialista ha influido enormemente en el desarrollo mundial económica y militarmente. Defiende los intereses vitales de todas las naciones.

PRIMAKOV, Y.: *USA: Policy of Destabilization in the Middle East* («USA: Política de desestabilización en el Oriente Medio»), pp. 39-47.

La agresividad israelí contra el mundo árabe es fomentada desde Washington. En cambio, la URSS y los demás países socialistas propugnan la pacificación de la zona en colaboración con la mayoría de los países árabes, muchos países no alineados y, por supuesto, con la OLP. Hay que eliminar todas las causas del conflicto.

I. D.

INTERNATIONAL AND COMPARATIVE LAW QUARTERLY

Londres

Vol. 32, parte 4, 1983

TABORY, M.: *Registration of the Egypt-Israel Peace Treaty: Some legal aspects* («El registro del Tratado de Paz egipcio-israelí: Algunos aspectos legales»), pp. 981-1.003.

Se analiza el status de los documentos del Tratado de Paz de 26 de marzo de 1979, registrado de acuerdo con las provisiones del artículo 102 de la Carta de las NNUU, así como el papel desempeñado por las diferentes partes en conexión con dichos documentos.

EDWARDS, D. M.: *International Legal Aspects of Safeguards and Non-proliferation of Nuclear Weapons* («Los aspectos legales internacionales de la Protección y No-Proliferación de Armas Nucleares»), pp. 1-21.

Se describen brevemente algunos de los problemas de los aspectos legales de la protección y no proliferación de armas nucleares, desde la creación en 1957 de la Organización Internacional de Energía Atómica y señalando el Tratado de 1970 como el paso más significativo en la materia.

ALLAN, D. E.: *Credit and Security: Economic Orders and Legal Regimes* («Crédito y Seguridad: Ordenes económicos y regímenes legales»), pp. 22-38.

Este ensayo se centra en los problemas ocasionados por las instituciones, mecanismos, actitudes y expectativas forjadas en un sistema económico que surte efecto en otro, siendo su principal objetivo el examinar el fenómeno a través del medio de la financiación internacional.

M. S.

INTERNATIONAL RELATIONS

Londres

Vol. VII, núm. 5, 1983

GOEDHUIS, D.: *The present state of International Relations in Outer Space* («El espacio exterior en el estado actual de las relaciones internacionales»), pp. 2.284-2.303.

Breve exposición sobre la situación actual por la que atraviesan las relaciones internacionales en la cuestión del espacio exterior, pues la misma puede servir co-

REVISTAS

mo una extensión respecto a los hechos recientes en este medio, que han resultado de las crecientes confrontaciones militares y económicas.

SUGANAMI, H.: *The structure of Institutionalism: An anatomy of British mainstream International Relations* («La estructura del Institucionalismo: Anatomía de la corriente británica de las relaciones internacionales»), pp. 2.363-2.381.

Intento de identificar los elementos intelectuales que han unido a la llamada «Escuela Institucionalista», y de valorar las contribuciones que a la misma han aportado de forma especial, C.A.W. Manning, A. James, F. S. Northedge y H. Bull.

M. S.

JOURNAL OF CONFLICT RESOLUTION

Bev. Hills

Vol. 27, núm. 4, 1983

ALLAN, P. & STAHELL, A. A.: *Tribal Guerrilla Warfare against a Colonial Power: Analyzing the War in Afghanistan* («El arte militar de la guerrilla tribal contra una potencia colonial: Analizando la guerra de Afganistán»), pp. 590-617.

El trabajo pretende ser un ejemplo de como un análisis cuantitativo a priori de un complejo fenómeno sociopolítico, puede incrementar nuestro conocimiento en: 1. La valoración de la importancia de varios hechos. 2. Discriminando entre suposiciones alternativas, haciendo explícitas sus predicciones. 3. Descri-

biendo rigurosamente la futura evolución del fenómeno sobre las bases de las predicciones tomadas. 4. Creando valiosas interpretaciones generadas con tal modelo.

NINCIC, M.: *Fluctuations in Soviet Defense Spending* («Las fluctuaciones de los gastos de defensa soviéticos»), páginas 649-660.

A pesar del esfuerzo llevado a cabo para entender la dinámica de la carrera de armamentos, se conoce muy poco sobre las causas a corto plazo de las fluctuaciones de los gastos militares de la URSS. Por ello, el trabajo intenta arrojar cierta luz sobre las causas nacionales de las mismas, concediendo especial importancia a las condiciones generales de la economía soviética.

M. S.

JOURNAL OF INTERAMERICAN STUDIES AND WORLD AFFAIRS

Miami

Vol. 25, núm. 3, 1983

LUJDEMANN, Margaret, K.: *Nuclear Power in Latin America: An overview of its present status* («El poder nuclear en Latino América: Un panorama de su actual status»), pp. 377-415.

Se revisan, en primer término, los programas nucleares de Argentina, México y Cuba, y las perspectivas sobre la no proliferación. A continuación, se discuten con gran detalle los programas de Chile, Colombia y Venezuela, pues estos países sólo son considerados como actores potenciales en la escena del poder nuclear.

M. S.

JOURNAL OF INTERNATIONAL AFFAIRS

Nueva York

Vol. 37, núm. 2, 1984

FAIK, R.: *The Role of the International Court of Justice* («El rol de la Corte Internacional de Justicia»), pp. 253-268.

El trabajo cubre brevemente los cambios históricos en las actitudes hacia la Corte, presentando algunas razones para los mismos. Asimismo, se esbozan ciertas sugerencias respecto al pensamiento jurisprudencial, con la intención de reforzar y asegurar la relevancia de sus decisiones en materia internacional.

FLOWERREE, Ch. C.: *The politics of Arms Control Treaties: A case study* («La política de los tratados de Control de Armamentos: Un modelo de estudio»), páginas 269-282.

Los mayores esfuerzos tomados por la comunidad internacional en la historia del control de armamentos, se han centrado en torno al intento de prohibir no sólo la utilización de las armas químicas, sino de cómo eliminarlas. Por consiguiente, el artículo bosqueja algunos puntos importantes en este terreno.

NARDIN, T.: *The moral basis of the Law of the War* («Las bases morales del Derecho de la Guerra»), pp. 295-310.

El ensayo explora las cuestiones de las bases morales de una de las ramas pertenecientes al Derecho Internacional: El Derecho de la Guerra. El autor revisa algunos de los principios que según la teoría deberían estar reflejados en tal disciplina.

M. S.

JOURNAL OF LATIN AMERICAN STUDIES

Cambridge

Vol. 15, parte 2, 1983

WHITEHEAD, L.: *Explaining Washington's Central American Policies* («Explicando las políticas centroamericanas de Washington»), pp. 321-364.

Se exploran las formas con que la política interna norteamericana ha contribuido a configurar la postura de Washington respecto a la crisis centroamericana. Se sugiere, también, explicaciones que presentan al gobierno americano como un «actor militar» que persigue objetivos a largo plazo con un alto grado de coherencia y consistencia.

PÉREZ BRIGNOLI, H., & BAIRES MARTINEZ, Yolanda: *Growth and Crisis in the Central America Economies* («Crisis y crecimiento en las economías centroamericanas»), pp. 365-398.

Se estudia el crecimiento económico de los países centroamericanos entre 1950 y 1980, examinando el comportamiento de algunos índices agregados, en un intento de establecer la naturaleza del cambio estructural causado por la industrialización y el proceso de integración.

M. S.

JOURNAL OF WORLD TRADE LAW

Twickenham

Vol. 17, núm. 3, 1983

AVRAMOVIC, D.: *Development Policies for Today* («Políticas de Desarrollo para hoy»), pp. 189-206.

El autor valora la situación económica mundial centrándose especialmente en el

desarrollo, en un intento de aproximarse a la crisis actual y a las perspectivas para los años 80, incluyendo en su estudio las políticas y medidas aplicables para el cambio estructural.

BARSTON, R. P.: *The Law of the Sea* («El Derecho del Mar»), pp. 207-224.

El artículo examina las etapas finales de las negociaciones de la XI Sesión de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar (UNCLOS) y sus resultados, prestando cierta atención a los problemas con los que se enfrentarán algunos países como consecuencia de las conclusiones de dicha Convención.

Vol. 17, núm. 4, 1983

BRUSICK, P.: *Un control of Restrictive Business Practices* («El control de NNUU de las prácticas de negocios restrictivos»), pp. 337-351.

Se describen los objetivos y las primeras medidas tomadas en la adopción de un Juego de Principios y Normas, multilateralmente acordadas para el control de las prácticas restrictivas de negocios y las influencias de las mismas en el comercio internacional.

Vol. 17, núm. 5, 1983

WILNER, G. M.: *Applicable Law and Dispute Settlement in the Transfer of Technology Code* («Derecho aplicable y resolución de las disputas en el Código de Transferencias de Tecnología»), pp. 389-396.

El ensayo analiza las negociaciones y realiza ciertas sugerencias para la resolución de las dificultades que amenazan el éxito de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Código, y la eventual adopción del mismo como una Resolución de la Asamblea General.

JAYAWARDENA, D. L. V.: *Free Trade Zones* («Zonas de Libre Comercio»), pp. 427-444.

Se realiza una evaluación de las zonas de libre comercio establecidas en los países en desarrollo, prestando particular atención a Taiwan, Corea del Sur, India, China, Panamá y Sri Lanka.

M. S.

MEZINARODNI VZTAHY

(Relaciones internacionales)

Praha-Praga

Año XIX, núm. 1, 1984

MRAZEK, J.: *K zákazu použití síly a hrozby silou v mezinárodních vztazích* («En torno a la prohibición del uso de la fuerza y amenaza en relaciones internacionales»), pp. 12-25.

Esta prohibición es uno de los principios fundamentales del actual DI. En esta relación se estudia la situación antes de la aprobación de la Carta de la ONU, su importancia en la misma, el proyecto de concertar un tratado mundialmente válido al respecto, conservación de unas relaciones pacíficas y prohibición del uso de la fuerza en el espacio cósmico.

REZEK, R., y LAJSEK, J.: *Madridská schůzka — obtízná etapa na cestě k zajištění evropské bezpečnosti a spolupráce* («La reunión de Madrid — difícil etapa en el camino hacia el fortalecimiento de la seguridad europea y de la colaboración»), pp. 25-35.

El documento final de la reunión de Madrid es una síntesis óptima de las posiciones y los planteamientos de todos los participantes en cuanto a los problemas de cómo salvaguardar la seguridad

européa y cómo continuar con el proceso de acuerdo con el espíritu del acta final de Helsinki.

Año XIX, núm. 2, 1984

LESKA, V.: *Kdo podnecuje horecné zbrojení?* («¿Quién provoca la carrera armamentista?»), pp. 3-16.

Los representantes del Gobierno americano no vacilan en declarar públicamente que es posible prevenir una guerra sólo fomentando la carrera armamentista. Intentan convencer al mundo que para asegurar la paz es necesario disponer de mejores armas y concepciones estratégico-militares cada vez más perfectas.

SOBOTKA, J.: *Oblast bez jaderných zbraní v severní Evropě* («Zona desnuclearizada en el Norte de Europa»), pp. 17-24.

Una vez terminada la II Guerra Mundial, sólo los EE. UU. poseían armas nucleares. En 1952 las consigue Gran Bretaña y más tarde también Francia. Así empieza la nuclearización de Europa. Acto seguido, surgen planes de desnuclearización de ciertas regiones en Europa central, los Balcanes y, por supuesto, en los países escandinavos.

I. D.

MIROVAYA EKONOMIKA I MESH-DUNARODNYE OTNOSHENIA

(Economía mundial y relaciones internacionales)

Moskva-Moscú

Núm. 3, 1984

DAVIDOV, V.: *Beziadernaya Evropa — ot idei k realnosti* («Europa desnuclearizada — de la idea a la realidad»), pp. 30-44.

En la situación dada, la realización de la idea de unas zonas desnuclearizadas es

la premisa fundamental para garantizar la seguridad de dichas áreas que serían, principalmente, el norte de Europa, Europa central y los Balcanes. Esta idea cuenta con el apoyo de la URSS y demás países socialistas.

KARAGANOV, S.: *Avantiurizm voennoi strategii SSHA* («El aventurismo bélico en la estrategia USA»), pp. 45-53.

La estrategia militar norteamericana se caracteriza por los crecientes objetivos aventureros lo cual constituye un latente peligro para la paz mundial y la seguridad internacional. Se trata de la llamada escalada horizontal, una especie de reacción y amenaza un tanto ambigua. La URSS está en contra de tal estrategia.

ISAEV, M.: *Strany ASEAN i problemy mira i stabilnosti v Jugo-Vostochnoi Azii* («Los países de la ASEAN y los problemas de la paz y estabilidad en el sureste asiático»), pp. 54-66.

Las principales potencias imperialistas tienen mucho interés en consolidar su influencia en aquella área. Junto a los aspectos económicos, interfieren en los asuntos internos de esos países, con repercusión negativa en los países vecinos, Vietnam, Campuchea y Laos.

Núm. 4, 1984

ZAGLADIN, V.: *Sovremennyyi meshdunarodnyi krizis v svete leninskogo uchenia* («La actual crisis internacional a la luz de la doctrina leninista»), pp. 3-24.

La situación internacional está cargada de crecientes tensiones, caracterizada por una desestabilización de relaciones internacionales y con la amenaza de estallar inminentemente una guerra nuclear. Esta amenaza no concierne solamente la política, economía e ideología, sino sobre todo la esfera político-militar.

KORTUNOV, V.: «*Ogranichennaya iadernaya voina*» — *strategiia globainogo samoubyistva* («*La guerra nuclear limitada* — una estrategia de suicidio global»), pp. 38-50.

La doctrina de una guerra nuclear limitada es muy popular en USA. Su fuente radica en los círculos agresivos como factor prolongado de su política. Una guerra de esta clase, limitada o total, conduciría a la destrucción del mundo.

I. D.

MONEDA Y CREDITO

Madrid

Núm. 166, 1983

MUÑOZ DE BUSTILLO: *Tecnología y Desarrollo: Efectos macroeconómicos de la elección de tecnología en países subdesarrollados*, pp. 3-14.

El trabajo tiene por objeto estudiar el efecto que produce, en los países subdesarrollados, la existencia de restricciones en la elección del tipo de tecnología a incorporar en sus programas de modernización.

M. S.

NATO REVIEW

Bruselas

Núm. 2, 1983

W. TAPLEY BENNETT, Jr.: *The US and the Atlantic Community* («Los EE UU y la Comunidad Atlántica»), pp. 7-11.

El autor subraya que desde que los Estados Unidos y Europa occidental se

han unido en el proceso de seguridad, los aliados europeos han disfrutado del más largo período de paz desde los tiempos de los romanos. Pero para que ello continúe, es obvia la necesidad para ambos lados del Atlántico de un completo entendimiento sobre los intereses y susceptibilidades de los otros.

Núm. 6, 1983

STANLEY, T. W.: *Arms Control and the Alliance* («El control de armamentos y la Alianza»), pp. 6-16.

Se enfoca el estudio del control de armamentos y de las interacciones defensivas desde el contexto de la Alianza, pues el mismo puede considerarse como una extensión del reciente trabajo conjunto: «El Control de Armamentos, las Relaciones Este-Oeste y la Alianza Atlántica: Estrechando los márgenes», realizado por el Consejo Atlántico Norteamericano y el Instituto de Estudios Económicos Internacionales.

M. S.

POLITICA INTERNACIONAL

Belgrado

Año XXXV, núm. 811, 1984

STRPIC, P.: *Un modelo alternativo para Europa*, pp. 9-12.

Algunos acontecimientos, como la tendencia a restablecer el equilibrio de la fuerza en tanto que sistema dominante de seguridad en el continente, parecen haber desterrado de los horizontes de la prensa y de la ciencia un segmento importante del actual sistema de seguridad: las opciones estratégicas de los países europeos no pertenecientes a los bloques.

Año XXXV, núm. 814, 1984

GAVRILOVIC, M.: *Colaboración multilateral en los Balcanes*, pp. 12-14.

Los Balcanes son parte integrante de Europa y, al mismo tiempo, un mundo en pequeño. A pesar de ciertas dificultades, las relaciones entre sus países son buenas. Al menos, entre Yugoslavia y Rumania, Hungría, Austria, Bulgaria y Grecia. Lo ideal sería transformar la región en una zona desnuclearizada de paz y colaboración.

Año XXXV, núm. 815, 1984

BERANAC, M.: *Relaciones yugoslavo-soviéticas*, pp. 7-8.

El vicepresidente de la Presidencia de Yugoslavia, V. Zarkovic, visitó la URSS. Todo indica que las constataciones expresadas en el comunicado conjunto yugoslavo-soviético de que «esta visita contribuirá al ulterior fortalecimiento de la amistad y cooperación entre ambos países» reflejan el real y positivo progreso en las ya desarrolladas relaciones entre los dos países.

Año XXXV, núm. 816, 1984

WU XUE QIAN: *Respetar los intereses de cada país*, pp. 1-2.

En marzo de 1983, el ministro de AE de la RP de China visitó oficialmente Yugoslavia. Con este motivo hizo unas declaraciones en las que manifestó lo siguiente: en lo referente a las soluciones de los problemas sin que ello perjudique los intereses de ningún país, lo fundamental es que todos los países respeten en sus relaciones mutuas los principios de soberanía, integridad territorial, no agresión, no intervención e igualdad de derechos.

Año XXXV, núm. 817, 1984

MILATOVIC, V.: *Yugoslavia y América Latina*, pp. 6-8.

Las relaciones entre Yugoslavia y el subcontinente sudamericano no tienen larga historia. Sin embargo, las distancias geográficas, las posibilidades económicas y también las diferencias históricas y culturales no impidieron que su desarrollo sea bastante positivo, sobre todo desde los comienzos de los años 70.

I. D.

POLITICAL SCIENCE QUARTERLY

Nueva York

Vol. 98, núm. 4, 1983/84

STANILAND, M.: *Africa, The American Intelligentsia, and the shadow of Vietnam* («Africa, la intelectualidad americana y la sombra de Vietnam»), pp. 595-616.

Se examinan los efectos que la guerra del Vietnam produjo sobre la postura americana hacia las diversas crisis en Africa, argumentando que el Vietnam ha fomentado la creencia de la inevitabilidad de las victorias de la guerrilla en cualquier parte, así como la necesidad de una mayor sensibilidad en el impacto de las analogías del debate de la política exterior americana.

M. S.

POLITICAL STUDIES

Guildford

Vol. XXXI, núm. 2, 1983

HILLS, JILL: *Foreign Policy and Technology: The Japan-US, Japan-Britain and Japan-EEC Technology Agree-*

ments («Tecnología y Política Exterior: Los Acuerdos tecnológicos de Japón con Estados Unidos, Gran Bretaña y la CEE»), pp. 205-223.

El artículo discute, fundamentalmente, el Acuerdo Tecnológico entre Japón y EE UU, eventualmente firmado por el Gobierno japonés en 1982, así como los otros dos acuerdos con Gran Bretaña y la CEE, manteniendo el argumento básico de que el poder tecnológico se ha convertido en un nuevo recurso político para los gobiernos nacionales.

BAYEFSKY, ANNE F.: *Parliamentary Sovereignty and Human Rights in Canada: The Promise of the Canadian Charter of Rights and Freedoms* («Soberanía parlamentaria y Derechos Humanos en Canadá: La promesa de la Carta Canadiense de Derechos y Libertades»), pp. 239-263.

La historia de la protección de los Derechos Humanos en Canadá ha estado siempre influida por la doctrina de la Soberanía Parlamentaria. Por ello, la «Carta de Derechos y Libertades» evoca una nueva era, que según la autora, tendrá que evitar las ramificaciones de este tradicional principio.

M. S.

POLITIQUE ETRANGERE

París

Año 48, núm. 4, 1983

HOFFMANN, S.: *Raymond Aron et la Théorie des Relations Internationales* («Raymond Aron y la Teoría de las Relaciones Internacionales»), pp. 841-858.

El estudio pretende resumir, brevemente, lo que en opinión del autor parece

haber sido la contribución científica de Raymond Aron, a la Teoría de las Relaciones Internacionales.

DE LA GORCE, P. M.: *La politique étrangère de la France entre L'atlantisme et le Tiers-Monde* («La política exterior de Francia entre el atlantismo y el Tercer Mundo»), pp. 889-904.

Se examinan los hechos que desde el 10 de mayo de 1981 han delimitado las tendencias principales de la política exterior francesa. Sin embargo, la revisión de dicha política en los últimos dos años y medio, plantea más cuestiones que respuestas.

WINDSOR, P.: *Quelques réflexions a propos de la Grenade* («Algunas reflexiones a propósito de Granada»), pp. 921-932.

Con su acción en la isla de Granada los Estados Unidos, según el autor, violaron el Derecho Internacional. Además, los efectos de la misma, probablemente, contribuyeron más a la fragmentación y a la polarización que a la estabilidad en el Caribe y Centro América.

M. S.

PROBLEMS OF COMMUNISM

Washington

Vol. XXXIII, núm. 2, 1984

KATAOKA, T.: *Japan's Northern Threat* («La actitud del Japón en el Norte»), pp. 1-16.

La actitud del Japón en los últimos años ha cambiado mucho frente a las pretensiones soviéticas. Moscú ha montado una creciente actividad naval alrededor del Japón. En este caso, Tokio cuenta con el apoyo de Washington.

Vol. XXXIII, núm. 3, 1984

MACE, J. E.: *Famine and Nationalism in Soviet Ukraine* («Hambre y nacionalismo en la Ucrania soviética»), pp. 37-50.

Ucrania es la región más fértil del mundo y, a pesar de eso, millones de ucranianos murieron de hambre. Eso ocurrió a partir de 1932. El autor aporta datos sobre esta tragedia, el Estado y comunismo nacional, colectivización en Ucrania, política del hambre y retroceso del nacionalismo ucraniano.

I. D.

QUESTIONS ACTUELLES DU SOCIALISME

Belgrado

Año XXXIV, núm. 3, 1984

DRAGOSAVAC, D.: *Actualité historique de la question nationale* («Actualidad histórica de la cuestión nacional»), pp. 23-39.

Yugoslavia es una federación multinacional. De acuerdo con los clásicos marxistas, entre ellos el yugoslavo E. Kardelj, las experiencias de la revolución yugoslava pueden servir de ejemplo a otros países multinacionales en cuanto a la igualdad, fraternidad y unidad de sus pueblos, pero consecuentemente secularizados. Se rechaza la omnipotencia del Estado como promotor de la construcción del socialismo.

Año XXXIV, núm. 4, 1984

TZATZA, D.: *Le fédéralisme et la protection de la constitutionnalité et de la légalité* («El federalismo y la protección de la constitucionalidad y de la legalidad»), pp. 68-82.

La justicia constitucional de Yugoslavia es de triple dimensión: federal, de las

repúblicas y de las provincias. No obstante, en el contexto de la realización del principio del federalismo prevalece la constitucionalidad de la Federación de Yugoslavia. Desde hace veinte años, es un factor muy serio en cuanto al aseguramiento de los fundamentos del régimen federativo del país.

I. D.

REVISTA INTERNACIONAL

Praga

Núm. 3 (307), 1984

O'RIORDAN, M.: *El anticomunismo y la amenaza de guerra*, pp. 13-18.

El anticomunismo jamás se ha detenido ante el empleo de la violencia a la que ha servido de cobertura ideológica, al mismo tiempo. Los comunistas irlandeses recuerdan aún las tentativas de la reacción de destruir al PC de Irlanda en los años 30. Es la ideología de hegemonía global.

ASHHAB, N.: *En un difícil y brusco viraje*, pp. 19-24.

Opinión palestina: el desarrollo de los acontecimientos en el Próximo Oriente ha entrado en una fase nueva y peligrosa. EE. UU. e Israel han desatado una auténtica guerra colonial en aquella zona, que constituye una grave amenaza para la paz mundial.

PHILLIPS, J.: *Nuestro objetivo es el desarme*, pp. 25-28.

El PC de Canadá afirma que el despliegue de nuevos misiles nucleares norteamericanos de alcance medio iniciado en Europa occidental, desafiando la voluntad de los pueblos europeos, ha provocado la indignación de los más vastos círculos de la opinión pública internacional.

Núm. 4 (308), 1984

LENIN, V. I.: *La paz es nuestro ideal*, pp. 3-15.

Dirigentes de diversos partidos comunistas y obreros reafirman la vigencia de los legados de Lenin en la lucha antibélica: como por ejemplo Honecker, E., RDA; Jagan, Ch., Guayana; Mies, H., RFA; Kshtan, W., Canadá; Cisskho, S., Senegal; Silva, K. P., Sri Lanka; Mabhi-da, M., Sudáfrica.

YAKOVLEV, Ye.: *La escuela leninista de la exigencia*, pp. 16-22.

Lenin fue el jefe indiscutible de un partido que había emprendido conscientemente la lucha por el poder. Sus ideas vivían en millones de personas también allende las fronteras de la Rusia soviética. Los contemporáneos de Lenin ya comprendían su papel en la historia universal.

FAVA, A.: *Condiciones indispensables para el progreso social*, pp. 23-29.

Es el punto de vista del PC de Argentina: al evaluar la nueva situación política creada en el país, no es posible hacerlo sin tener en cuenta la actual correlación de fuerzas en el campo internacional y la grave situación mundial.

I. D.

REVUE ROUMAINE D'ETUDES INTERNATIONALES

Bucarest

Año XVII, núm. 5, 1983

DUCULESCU, V., y MIRCEA PASCU, I.: *Power Politics and Zones of Influence in International Relations* («Política de

poder y zonas de influencia en relaciones internacionales»), pp. 439-453.

Hay una gran contradicción entre la política de independencia, distensión y paz, por un lado, y la política de zonas y esferas de influencia, por otro. Esta es la situación actual en las relaciones internacionales. La política de fuerza y «diktar» ha de ser eliminada y, en cambio, el derecho de los pueblos al libre desarrollo sin intromisión de otros en sus asuntos internos, garantizado.

Año XVII, núm. 6, 1983

DIACONU, I.: *Le droit au développement* («El derecho al desarrollo»), pp. 533-541.

Uno de los elementos del DI es el derecho al desarrollo de cada Estado, de cada pueblo. La paz y la seguridad son inseparables y este derecho ha de extenderse a todos los pueblos, ya que la cooperación internacional no podría realizarse sin respetar dicho derecho.

I. D.

SOVETSKOE GOSUDARSTVO I PRAVO

(Estado soviético y Derecho)

Moskva-Moscú

Núm. 1, 1984

ZVEREV, A. V.: *Vashnyi instrument sotrudnichestva stran-chlenov SEV* («Un instrumento importante de cooperación entre los países miembros del COMECON»), pp. 31-37.

Dicho instrumento es el Banco Internacional de Cooperación Económica,

IBEC. Funciona desde hace veinte años. Análisis de los aspectos legales de sus actividades, de sus funciones y de su papel en un mecanismo de cooperación económica del COMECON. Su capital es propiedad de una persona jurídica.

Núm. 2, 1984

TUNKIN, G. I., y MULLERSON, R. A.: *Positivizm v burshoaznoi nauke meshdunarodnogo prava* («El positivismo en la ciencia burguesa del DI»), pp. 102-109.

Como modelo se toma la doctrina francesa. Sus juristas de DI son considerados como los más indicados en cuanto representantes del positivismo contemporáneo en el DI. Mientras tanto, según los autores, el DI como tal se relaciona directamente con la paz y el desarrollo de la cooperación internacional.

Núm. 3, 1984

MIRONOV, N. V.: *Pravovoi status sov-mestnyx jozaistvennyx organizacii stran-chlenov SEV na territorii SSRR* («El status jurídico de las organizaciones económicas conjuntas de los países miembros del COMECON en el territorio soviético»), pp. 43-51.

Todo funciona a la perfección entre la URSS y los miembros del COMECON. Entran en consideración varios aspectos legales, así como convenios internacionales suscritos al respecto entre ellos. No obstante, en las condiciones actuales, la legislación soviética necesita un nuevo empuje o planteamiento.

I. D.

SURVEY

Oxford

Vol. 26, núm. 2 (115), 1982

RAMET, P.: *Soviet-Yugoslav Relations since 1976* («Las relaciones soviético-yugoslavas desde 1976»), pp. 66-82.

Intento de clarificar la naturaleza de las relaciones de ambos países, arguyendo que las mismas han estado basadas en la mutua explotación, que motivada por el interés nacional no ha variado sustancialmente, por cuanto las perspectivas para cambios fundamentales en dichas relaciones son muy poco probables.

NE-QUINN, M.: *Effects of Bipolarity on Chinese Foreign Policy* («Los efectos de la bipolaridad en la Política Exterior China»), pp. 102-130.

Se sostiene que desde el final de la II Guerra Mundial, el comportamiento de la política exterior china se puede explicar en términos de los efectos que produce la actual bipolaridad estratégica, a pesar de que su tendencia presente sugiere que los líderes chinos conocen tanto la realidad de tal situación, como los límites que la misma impone a las relaciones internacionales.

M. S.

THIRD WORLD QUARTERLY

Londres

Vol. 6, núm. 1, 1984

HODGES, T.: *The Western Sahara File* («Nota sobre el Sáhara occidental»), pp. 74-116.

Amplio ensayo que examina la cesión del Sáhara a Marruecos y Mauritania en 1975-76, el consecuente movimiento de refugiados a Argelia y la creación de la

RDAS. A continuación se analiza el Tratado mauritano-marroquí de Partición de 1976, la evolución de la guerra desde esa fecha, la retirada mauritana del Sáhara occidental en 1979, y, finalmente, se observa el papel de las potencias respecto al contencioso y las perspectivas de paz.

LAWSON, C. W.: *The future of the East-South Trade after UNCTAD VI* («El futuro del comercio este-sur después de la UNCTAD VI»), pp. 145-154.

Después de las decepcionantes UNCTAD IV y V, el fracaso de la VI Conferencia es el momento para preguntarse cuáles son los beneficios que el Tercer Mundo obtiene con el comercio con los estados miembros del COMECON; por qué la mala disposición de estos últimos a hacer concesiones sobre comercio internacional y, cuál será el curso futuro de las relaciones comerciales este-sur.

M. S.

WORLD POLITICS

Princeton (N.J.)

Vol. XXXVI, núm. 1, 1983

LEVY, J. S.: *Misperception and the Causes of War: Theoretical linkages and analytical problems* («Las causas de la Guerra y los falsos conceptos: Vinculos teóricos y problemas analíticos»), pp. 76-99.

Se presentan las diferentes conexiones teóricas y los falsos conceptos que bajo ciertas condiciones pueden dirigir a una guerra, prestando particular atención a los problemas conceptuales y metodológicos concernientes, a la identificación bélica de algunos de los conceptos y a la valoración de su impacto casual en el conflicto.

M. S.

